

Capital . . . 1'25 al mes
 Provincia . . . 4'50 trimestre
 Resto de España 20 ptas. año
 Extranjero . . 30 id. id

LA LUCHA

ARTÍCULOS Y COMUNICADOS
 á precios convencionales

Inserción de 60 no de 300 palabras
 los originales

NÚMERO 50170

Núm 9.804

Diario de la tarde de avisos y noticias

Año XXXIX

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
 SUBIDA DE MORA,

GERONA, Sábado 14 de Agosto de 1909

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA
 "LUCHA," -- Gerona

ESTABLECIMIENTO
 EN GERONA

MÁQUINAS SINGER Y WHEELER & WILSON para coser

exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales. — Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Máquinas para toda industria que se emplee la costura. — Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en los labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares

ESTABLECIMIENTOS EN TODAS LAS PRINCIPALES POBLACIONES DE ESPAÑA

ESTABLECIMIENTOS
 EN LA PROVINCIA

Figueras
 Calle de Ingenieros

Palma de Mallorca
 Calle de Caballeros

Fotografías de GARCIA.-Gerona

Montadas con los últimos adelantos con taller en Barcelona

Tengo el gusto de participar al respetable público que esta casa cuenta con numerosa dependencia y firmas de los mejores retocadores de retratos desde el día 20 de Abril de 1908

Se hacen toda clase de trabajos por difíciles que sean, con prontitud y sin competencia

Gran aceptación

Grandes ampliaciones de regalo en cada 6 retratos iluminados ó en negro á gusto del público

ESTABLECIMIENTOS EN FIGUERAS, Calle de la Junquera, 1.—CASSA DE LA SELVA, Calle de Abajo, 27 y otras varias en construcción

E. Teixidor Besadó, 3 -- Gerona

ULTIMAS NOVEDADES

Blusas nupis de 4 á 15 pesetas.
 batista bordada 3 17'50
 tul 12 45
 Echarpes seda 6 20

¡Ocasión! Guantes hilo 3 pares 2 pesetas.

Calzado con suela de goma

PRIVILEGIO EXCLUSIVO

El calzado con suela de goma evita la humedad y el frío en los pies, conserva el calor natural del cuerpo. Además el calzado con suela de goma reúne todas las comodidades para los pies; es ligero, es flexible y no hace ruido alguno, sus materiales son de clase inmejorable.

GRANDE Y VARIADO SURTIDO DE CALZADO CON SUELA DE GOMA

2 Rambla Libertad 2
 Zapatería de MALAIRET

Vino de la salud Ramentol

Poderoso destructor de la tisis, depurador de la sangre, evita la apoplejía (feridura). Es hoy conocidísimo como el más poderoso tónico Estomacal. Raquíticos, anémicos y debilitados, pronto os vereis curados tomando este reconstituyente. Un solo frasco basta para convencerse.

Depósito en Gerona — Farmacia de José M.º Perez Xifra

ORLES Josep Tarraths

Acaba de salir i 's ven a 2 pessetes.

Temporada de Verano

GRAN CHALET DEL "CONGOST"

Situado á 5 Kilómetros de Gerona, en un pintoresco y ameno parque regado por el río Ter y con un manantial de agua Ferrocárbónica medicinal propia para los enfermos del estómago y reconstituyente para la salud.

Ha sido arrendado por el dueño del acreditado Restaurant Fornos, al objeto de establecer en dicho Chalet, desde el día 20 de este mes un servicio de Restaurant á precios sumamente módicos, Vinos de las mejores marcas y Licores Extranjeros y del País.

Para más comodidad del público este establecimiento ha puesto del servicio de coches, de la acreditada Cochería sita en la Plaza un Aceite, que saldrán á las 10 de la mañana y á las 3 y media de la tarde de la Plaza del Aceite.

SE RECIBEN LOS ENCARGOS EN EL

Restaurant "Fornos" -- Calle de Mercaders, 18, -- Gerona

SITIO DE GERONA en 1808

Hermosa narración de los hechos gloriosos desarrollados en la Inmortal Ciudad en la memorable Epopeya de la Independencia Española.

Episodios compilados, recogidos y magníficamente descritos por D. PRUDENCIO BERTRANA

Con ilustraciones de D. LUIS G. PLA

Estos episodios saldrán formando cuadernos con cubierta al cromó, magníficos grabados y buen papel.

El 1.º cuaderno saldrá el 15 de Agosto. Valdrá cada tomo 20 céntimos y la obra constará de 6 ó 7 que se publicará quincenalmente.

Puntos de venta: — Las principales librerías de España. En Gerona, Librerías y Kiosko de don Ciriaco Marull.

Desde Madrid

Resumen de la semana

De las semanas debiera decir porque entre los sucesos de la penúltima y mi ausencia durante la última, he dejado de comunicarme con los lectores de LA LUCHA por espacio de quince días.

En este tiempo, cuantos sucesos se han desarrollado; sobre todo los de Barcelona han llenado de pena y consternación, no solamente á España sino á todas las naciones que no han perdido ni siquiera la noción del patriotismo y menos los sentimientos de humanidad.

Ya estarán satisfechos los que uno y otro día y año tras año, han venido predicando principios disolventes en periódicos, hojas y mitines; ya han podido contemplar desde el escondrijo de su propia cobardía, esos apóstoles del desorden y de la anarquía, el cuadro de terror pintado por las masas inconscientes, que íbrias de incultura y de barbarie han destruido con el incendio y han matado movidas por el negro fanatismo, cuanto han podido hallar á mano; ya podrán persuadirse los llamados altruistas por autonomía, las consecuencias de esas campañas inicuas que á título de libertad y progreso han dado por resultado el ejercicio del absolutismo de abajo, millones de veces porque aquel de que abominan sin haberlo conocido, sin haber sido agentes pacientes de su funcionamiento; ya estarán satisfechos esos patrones araña que condensan los nubarrones del terror para esconderse como medrosas mujerzuelas las bajo siete estados, sin valor para hacerse solidarios de tales infamias cuanto los crédulos y miserables ponen en ejercicio lo que se les enseña á mansalva y en medio de la indiferencia de los que, sin moverse de casa, todo lo toman á beneficio de inventario, sin tener el valor de la oposición cuando ven en peligro sus vidas y haciendas y, en fin, ya estarán completamente tranquilos esos sacristanes de «La Marsellesa», al ver los templos ardiendo y perseguidas furiosamente las infelices monjas é indefensos sacerdotes. Todo, todo ha sido víctima de la saña de las turbas sin Dios ni Religión alguna, analfabetos miserables, instrumentos inrenales de los demagogos de pacotilla, tan malvados como cobardes, chacales asquerosos deshonor del pueblo que los cobija y de la tierra que los alimenta.

Dispénsenos el lector de lo que acabamos de escribir; es la protesta airada de un alma honrada; es el ¡ay! de dolor de un corazón herido en lo más delicado de sus fibras, es la indignación del hombre liberal que vé pisoteadas sus creencias y humillada

su patria por esa escoria repugnante, de trituo social, afrenta de la humanidad y excepción alusiva de una raza que en todo tiempo brilló por su amor á la patria querida, su fé en sus sacrosantas creencias y orgullo de una nacionalidad que no cambiaríamos por todas la riquezas y venturas del mundo.

Lo ocurrido en Barcelona y en algunos pueblos de esa hermosa región, no hay quien lo ignore; ¿á qué relatarlo y repetirlo? A qué atribuirse en comentarios, cuando á su gravedad ingénita se une la magnitud de la lucha que sostenemos allende el estrecho, lucha heroica que para nada han tenido en cuenta los que con el hacha y el arma mortífera han destruido valiosos y sagrados monumentos y han arrebatado las vidas de soldados, de esos hijos del pueblo encargados de velar por el honor de nuestra población y por la paz pública que constituye la base firmísima de toda libertad y de todo progreso?

Unimos nuestra alliva protesta á la formulada por todas las almas dignas y sólo deseamos que dejándose los poderes públicos de miramientos contraproducentes, arranque la raíz esa planta ignominiosa con decisión y ánimo resuelto para que no vuelvan á reproducirse tamañas escenas de bandolismo, producto fehaciente de esas predicaciones criminales que jamás debieran tolerarse bajo pretexto alguno.

Mientras los enemigos de la sociedad ejercitaban sus criminales aspiraciones, nuestros valerosos soldados luchaban y siguen luchando contra aquellas otras kábilas rifeñas, derramando su preciosa sangre por España, cuyo honor han atropellado una vez más. Allí el ejército español viene siendo lo que fué siempre, un ejército de héroes que asombra al mundo con su bravura, enseñando á esos cobardes incendiarios, como se demuestra el valor y como se justifica el españolismo. Va de triunfo en triunfo, pelea con la proporción de uno contra cincuenta y, sin embargo, no retrocede, avanza, y avanza con esa valentía de nuestra raza y esa temeridad de nuestro linaje en medio de las bendiciones de cuantos desde aquí lo contemplamos con orgullo y lo aplaudimos con inconmensurable entusiasmo. Para él son todos nuestros anhelos y desde el Rey al último de sus súbditos á él dedicamos nuestros afanes, dando gusto ver como aristócratas y plebeyos, ricos y pobres, en fin, se disputan el ser útiles á las familias de los reservistas y de los que sucumben con gloria frente al fanático enemigo.

Entre tanto, aquí continúa el embajador del Emperador de Marruecos. ¿Qué se consigne de él? No lo sabemos, no queremos saberlo en los

presentes momentos, y como muy alto ha dicho el señor Moret, ahora solo debemos estar al lado del gobierno que sintetiza á la patria, que no faltará tiempo para pedir rendición de cuentas y exigir responsabilidades. Todos á una y como españoles, con la seguridad de que los hombres que ocupan el poder han de responder á sus antecedentes deberes.

El ilustre general López Dominguez ha tenido la inmensa desgracia de perder á la virtuosa compañera de su vida. Con este tristísimo motivo, el veterano general ha recibido y sigue recibiendo muestras de respeto y consideración lo mismo del Rey y familia real que de todas las clases de la sociedad que seguramente le servirán de lenitivo á su dolor.

Ha producido excelente efecto el que los infantes D. Felipe, D. Ramiro de Borbón y el duque de Montpensier hayan marchado á Melilla á defender el pabellón nacional, no pudiéndolo hacer por lo pronto el infante don Carlos, que lo ha pedido, por no tener cabida en las presentes circunstancias dada su categoría.

Otro rasgo que aplaudo con entusiasmo es el del diputado carlista señor Llorens, que también ha partido para el teatro de la guerra, no solamente para ser testigo de la campaña, si no actor que se propone tomar parte agregado á las fuerzas de artillería, á cuyo instituto perteneció en el cuadro de oficiales.

También á fuer de liberal y patriota aplaudo las declaraciones del hoy pretendiente don Jaime de Borbón. Aprendan, aprendan á sentir el amor á la patria, los que tienen el prurito de predicar sin dar nunca trigo. La actitud de don Jaime debe y es alabada. Dios quiera inspirarle para que siguiendo esa iniciación, termine la obra ajuntando la paz en el presente y el porvenir con un rasgo de soberano desprendimiento.

H.

Cartas para LA LUCHA

Desde Londres

La defensa nacional. — Organización del ejército. — Las mineras inglesas.

En la Cámara de los Comunes ha expuesto el ministro Asquith, el criterio del gobierno respecto á las probabilidades de una invasión extranjera y los medios de impediría. Hace cuatro años, Balfour, que era entonces primer ministro, expresaba la opinión del comité de defensa nacional diciendo: «Todo proyecto encaminado á ocupar las islas británicas es una quimera». Este asunto volvió á ser discutido á instancia de lord Robertz, en tiempo de Campbell Bannerman.

La comisión presidida, por el mismo Asquith, ahora jefe del gobierno, estudió el tema, examinándolo desde el peor punto de visto y bajo el supuesto de que en

LE THOCAL

Verdadero MATA-CALLOS

Remedio eficaz y práctico para el alivio instantáneo y estirpación completa y sin dolor de toda clase de **CALLOS Y DUREZAS**.

Se usa sin preparación ni vendaje alguno y su acción segura y decisiva (muchas veces basta una sola aplicación) no hay callicida que la supere y así lo han reconocido eminentes médicos que lo usan y recomiendan.

Léase el prospecto antes de usarlo.

Estuche completo UNA peseta.

Productos del Laboratorio farmacéutico y de esterilización de **GRAU ROMANATY** (con patente para la producción y venta al por mayor).

Pídanse en todas las farmacias bien surtidas. — Depósito, Progreso número 4, Gerona. — Teléfono 4. — Farmacia abierta toda la noche.

el momento de la tentativa enemiga se hallara en el extranjero todo el ejército regular de la Gran Bretaña, siendo una verdadera sorpresa, sin señales de cambio en la normalidad de las relaciones diplomáticas. En el informe se establecieron las siguientes: «Mientras se mantenga la supremacía naval, el transporte de 120.000 hombres a las costas inglesas será absolutamente imposible, pero una vez destruida la preponderancia marítima, aunque se suponga dotada Inglaterra de un ejército como el de Alemania, la invasión sería inevitable». Pero si todo dependiente de la fuerza naval ¿cuál puede ser la razón de existencia del ejército?

La conveniencia de desanimar al enemigo para que no se atreva a emprender el ataque con una fuerza inferior a la de 70.000 hombres. Esta cifra, a juicio del comité, debe señalar el límite superior de una invasión posible. Ahora se trata de averiguar si el ejército territorial organizado por el ministro Haldane bastará para cerrar el paso a los 70.000 soldados continentales bien dirigidos.

Lor Lucas, subsecretario de Guerra, ha anunciado en la Alta Cámara que el gobierno se propone crear una reserva del ejército de defensa. Constará de tres clases: reserva territorial, reserva técnica y reserva de veteranos.

La técnica se compondrá de personas aptas para prestar servicios periciales requeridos como auxiliares. La de los veteranos estará limitada por la edad de 50 años para los soldados y de 60 para los oficiales. El efectivo de la primera clase debe aproximarse a 100.000 hombres.

Los mineros ingleses han acordado la solidaridad con las querellas de sus compañeros de Escocia, proclamando la huelga general por 578.361 votos, contra 62.080. Según los contratos de trabajo, los obreros, deben dar aviso de la huelga a los patronos con un mes de anticipación, de manera que la huelga no podrá legalmente producirse antes del 1.º de Septiembre. Pero a pesar de este respiro, el conflicto debía revestir gravísimos caracteres de crisis nacional.

Afortunadamente los patronos y los obreros escoceses han convenido en principio el salario equivalente a 7'50 pesetas, como mínimo, si tomar en cuenta el descenso de la producción. Las ulteriores diferencias entre los comisionados de las dos partes, serán dirimidas por el «Speaker» presidente de la Cámara de los comunes.

AKERS.

Londres, Agosto de 1909.

De jueves á jueves

A la semana sangrienta sucedieron los días tristes.

Han desfilado por nuestras calles, procedentes de diferentes pueblos de la provincia cuerdas de presos que nos desesperan nos entristecen...

Nosotros vemos que al cruzar esos desgraciados el sostrillo de la cárcel, dejando tras sí un número de hogares vacíos, tal vez esposas abandonadas, tal vez hijos sin padre, porque para algunos, solo se abrieron las puertas de la cárcel el ser conducidos á presidio.

¡Lloremos con esos desdichados, presuntos responsables de un delito que quizá cometieron inconscientemente!

**

Alardecía...

Eso uno de estos días en que el paseo de la Dehesa, nos había brindado con un poco de aire fresco.

Como domingo la concurrencia fué extraordinaria y después de almorzar con deleite las mil delicias, que nos proporcionan el contemplar tanta cosa bonita nos retirábamos á La Rambla...

Debajo del puente del ferrocarril tendido el suelo, en una postura estudiada de antemano y alumbrado por dos cabos de vela había un pordiosero andrajoso y sucio implorando la caridad pública.

Su brazo derecho y su pié izquierdo desnudos por completo, hallábanse llenos

de úlceras, no sabemos si purificadas al óleo ó procedentes de enfermedad contagiosa. ¡Aquello francamente repugnaba...!

Nosotros somos caritativos, nos apiadamos del prójimo pero sin querer sin darnos cuenta miramos al nuestro alrededor buscando con la vista un guardia urbano que no encontramos.

¿No podrían suprimirse estas exhibiciones?

Mohinos y calevibajos por el recuerdo de aquel cuadro entramos en la Rambla á los acordes de un motivo tocado magistralmente por la banda del regimiento de Asia.

¡Allí nos esperaba otra decepción!

Buscamos un sitio donde la luz, la alegría y las mujeres nos quitarán del pensamiento aquella triste escena y la Rambla estaba sin luz.

¡Los focos se habían declarado en huelga!

En la oscuridad y como el paseo estaba cuajado totalmente de personas, unas caras se confundían con las otras, y por todas partes se notaba esa *pinclada gris*, que nos hace perder la agria del corazón y es... ¡que aún se nos representaba, y nos saltaban á la vista como fuegos fatuos aquellos dos cabos de vela que vimos debajo del puente del ferro-carril...!

**

Llovió el martes, pero el calor no son aleja; ayer apretó de lo lindo lo que no fué abice para que los vecinos del barrio del Mercadal bailaron sin temor á derretirse.

También es verdad que ¿quién se resiste á una sardana?

¡Yo he visto que en nuestra capital la bailan hasta los andaluces!

**

Y terminemos.

Quisiéramos hacer un ruego pero nuestra misión de meros cronistas nos los impide.

No obstante y en bien de la higiene apuntaremos.

¿No será posible ó factible que los bañereros ó quien sea del municipio, recojan de día esos montones y *no de rosas* que se ven y se huelen en algunas calles?

Y no sería higiénico y saludable que otros montoncitos de igual procedencia se recogieran de las casas por la mañana prohibiéndose arrojarlas al filo de las aceras por la noche?

Con sumo gusto aplaudiríamos al que diera esas órdenes y así no se diría.

¡Que algo hay en Gerona que huele ha podido...!

FELIÚ.

Notas marroquíes

MAR CHICA Y SUS CONTORNOS Su importancia

Del importante libro de D. Leon Martín de Peinador, sobre Marruecos, entresacamos los siguientes datos de gran interés para el lector en los momentos actuales.

«Entre Melilla y punta Quiviana, á la vista de nuestra plaza, está la extensa laguna ó albufera de Puerto Nuevo, ó Mar Chica ó Sebja de Bu Erg. Tiene acaso hasta 22 kilómetros de largo y 6 de ancho, ó 13 y 8 kilómetros según otros datos; siendo el borde Sudoeste algo arqueado, cuya cuerda es el otro borde Noroeste, separado del mar por una faja estrecha ó istmo que sirve de camino entre Quebdana y Melilla, aunque hay abierta una comunicación por un canal de 100 metros de largo y 15 de ancho.

El lago de Puerto Nuevo es bastante profundo, teniendo calados hasta de 12 á 20 metros entre Mazuzá y Beni-Nacer; y establecida la comunicación constante por un canal mayor y bien dragado, podría convertirse en un puerto importante, como ya debió ser en las épocas cartaginesa y romana.

Bajo el punto de vista militar, hay que reconocer que, una vez abierto dicho ca-

nal, aunque muy largo y costoso por lo tendido de la playa, podría ser Mar Chica, por sus calados, una regular base naval de cruceros que operen entre el Estrecho, las costas argelinas y Bicería, el día que una nación interesada fortifique aquella costa.

El Atalayón y el Gurugú

En la parte Noroeste de la laguna más próxima á Melilla y formando entrante hay el monte cónico llamado «Atalayón», de 100 metros de altura, unido por una lengua de tierra al Caramú ó Gurugú, que tiene 800 metros de altura y domina por completo la laguna.

Esfera de influencia

Por nuestras posesiones de Melilla y Chafarinas han de considerarse siempre como aguas jurisdiccionales las de toda aquella costa, hasta el cabo de Agua; y, por consiguiente, la laguna de Puerto Nuevo ó Mar Chica está dentro de nuestra esfera de influencia, y nadie puede intervenir ni crear factorías en dicho puerto sin nuestra intervención directa.

Es evidente que aventureros han tratado de apoderarse de la citada laguna para el establecimiento de factorías, escudándose con el pretendiente, el Roghi, y las revueltas de Marruecos, hasta obligar á España á gestionar é impedir la continuación de tal estado de cosas, incompatible con nuestra dignidad; porque aún materialmente miradas las cosas, nuestras aguas jurisdiccionales de Melilla llegan hasta la Bocana, principio de la Mar Chica, cuyas aguas, si á alguna nación han de pertenecer, que no sea Marruecos, ha de ser á España.

Nuestros derechos históricos

Bajo el punto de vista histórico, el español Juan de Guzmán, en 1479, abrió el pequeño puerto de Kasasa, en la laguna de Bu-Erg, y levantó un fuerte en el punto que después los rifeños construyeron la «Alcazaba de Seluan», de donde se deduce el derecho histórico español sobre esta albufera, completamente obligado de nuestra plaza marroquí.

A consecuencia de las constantes revueltas entre las cábilas rifeñas, los vencidos se refugian siempre en Melilla: España les acoge y ampara con el mayor interés, como ha sucedido recientemente y sucede ahora en gran escala, con motivo de la insurrección del Roghi; pero no hemos sabido sacar ventaja alguna de nuestra generosidad y sacrificio.

Las cábilas rifeñas han sido y serán siempre independientes del Sultán; y nosotros, por puritanismo diplomático ó le gendarío quiotismo, hemos acudido siempre también al Sultán, autoridad nominal para pedirle satisfacción de ultrajes que no le atañen ni le importan, y que, aun cuando le preocuparan, es impotente para reprimirlos.

En vez de compenetrarnos con la vida y costumbres rifeñas, algunas veces hasta en los tratados, que son los religiosos, como lo atestigua una de las cláusulas del tratado de 1863, referente á la mezquita del campo de Melilla.

Habría que ir creando un *partido español* entre las cábilas rifeñas, dispuestas á todo sacrificio por nosotros, como nosotros por ellas. Procurar ir engrosando el número de adeptos á nuestra causa; entremezclar sus barrios á nuestras propiedades; construir mezquitas y hospitales, y substituir, sin ánimo de conquista material, la autoridad y prestigio español á la desconocida autoridad del Sultán, en toda la faja costera, desde la bahía de Benzu á Caba de Agua.

Pero no se ha de olvidar que las zonas españolas de las plazas africanas son insuficientes, y nuestros límites se han de ir ensanchando por negociaciones con el Sultán, por compra de terrenos, y la aquiescencia de los mismos moros fronterizos que allí habrán de quedar, con sus costumbres, sus propiedades, su religión, tradiciones respetables y mayor bienestar. Nuestras plazas fronterizas deben ser en el porvenir los puntos de apoyo y refugio de las cábilas marroquíes en faja costera, contra las depredaciones de las interiores, más indómitas por su misma situación.

Magnesia Grau Romanaty

Efervescente,

Aromatizada con limón ó anís,

Panacea de todo trastorno gástrico.

El uso frecuente y moderado de esta MAGNESIA de exquisito gusto, componentes puros y preparación esmerada corrige el estreñimiento y evita el uso de los purgantes.

Frasco con tapón de vidrio UNA peseta

Si este desideratum no se logra, culpa será de nuestra inhábil política y escasa firmeza de voluntad.

Lo que pueden las cabilas

Estas cabilas que rodean Melilla tienen un contingente de fuerza más poderoso del que pudiera oponerlos el propio Sultán. Recuérdense los sucesos pasados de Melilla. En un sólo día, entre 29 y el 30, se concentraron en los alrededores de la plaza unos 30.000 rifeños.

He aquí la distribución de fuerzas de las cabilas más inmediatas á Melilla, por pertenecer todas á la provincia de Guelaya:

Provincia de Guelaya ó Alkalaia ó bajalato de Melilla, que se extiende desde el río Quert hasta los límites de la laguna de Puerto Nuevo. Tiene una extensión aproximada de 550 kilómetros cuadrados, con unos 60 á 70.000 habitantes divididos en las cabilas siguientes, subdivididas en otras varias: así la de Mazuzá, la más próxima á Melilla, se compone de las de Frajana, Beni-Msar, Nador, Barraka y Msamer.

La cabila de Mazuzá: inmediata á Melilla por S. Tiene 3.500 hombres armados. — La de Beni-Sidel, 4.600. — La de Beni-Buifuror ó Bu-Iffor, 4.000. — La de Beni-Bullefar ó Bu-Gafar, 1.700. — Y la de Beni-Sicar, en la península de Tres Forcas, inmediata á Melilla por el N., 3.000.

Suman en total un conjunto de 16.800 hombres que combatirían en su propio territorio, y pueden en el día congregarse y dispersarse para volver á dormir en sus casas. El macizo montañoso y verdadero baluarte de aquellos territorios es el Gurugú, que domina por completo la Mar Chica y para el que destaca como centinela

avanzado un promontorio en espolón, llamado el Atalayón. No se puede ejercer ningún dominio en la Mar Chica sin ser dueños del Gurugú y del Atalayón.

Costa inhospitalaria

La Mar Chica es inhospitalaria y malsana. El paludismo hace en ella estragos, sobre todo en la costa baja, y en la lengua de tierra inmediata al mar, conocida con el nombre de la Restinga, ocupada ahora por nosotros. En la misma mehalla imperial y en las tropas del Roghi hicieran estragos las calenturas.

Se hará?

Aviat debutará en el Teatre Principal, la aplaudida companyia catalana que dirige el distingit primer actor E. Giménez, conegut ja del públic de Gerona.

Aquesta companyia ha coloborat en alguns actes que s'han fet en algunes poblacions, en honor del gran trágic catalá, Angel Guimerá.

I a n' el meu humil entendre, crec que Gerona, que fins ara no ha fet cap funcio en llavor del gran autor aplaudid per tot lo mon, podria celebrar alguna, comptant ab la cooperació de l'anomenada companyia.

Per exemple; posá en escena una obra de l'homenatjat que podria esser, El Fill del Rei, que tants aplausos hi té conquistats dita companyia; y llegirse per algun dels literats d'aquesta Ciutat, una Conferencia estudiant una obra del Gran Guimerá.

L'idea está llessada. Qui's digna patrocinaria?

C. V.

Información telegráfica

Periódico recogido

MADRID 13.

Ha sido recogido *El País* por la publicación de una carta en la que entiende el gobierno que se hace la apología de los sucesos de Barcelona.

Se ha amenazado á la empresa de dicho periódico con suspender la publicación, si reincide en insertar escritos de este género.

Firma del Rey

El Rey ha firmado hoy los siguientes decretos:

De Fomento:

Jubilando al inspector general del cuerpo de ingenieros de minas, don Enrique Naranjo.

Aprobando el proyecto reformado del trozo primero del Canal «Reina Victoria».

De Instrucción pública:

Estableciendo desde el curso próximo en las facultades de Ciencias de las Universidades de Madrid, Barcelona y Zaragoza, el estudio de la asignatura de Complemento de Cálculo infinitesimal.

De Guerra:

Disponiendo el pase á la reserva del general de división señor Arizmendi.

Nombrando comandante general de artillería de la sexta región, al general don Rafael Sevilla.

Nada de crisis

Aun cuando continuán insistiendo algunos periódicos en los rumores de crisis, las rectificaciones que acerca de esto se hacen en los centros oficiales son tan terminantes, que no es posible admitir con visos de verosimilitud nada de lo que sobre esto se dice.

A Melilla

El general Ferrándiz ha dispuesto que marchen á Melilla los buques de guerra que se hallan en Barcelona.

En Cádiz se les agregarán los cazatorpederos *Terror* y *Audaz*.

También ha dispuesto que se envíe á Melilla un barco-algabe que tiene 180 metros cúbicos de capacidad.

Regimiento aristocrático

El regimiento cuya formación ha propuesto el teniente de navío señor Arderius, se llamará de la Reina Victoria.

Sólo podrán pertenecer á él los que paguen 500 pesetas.

El Estado tendrá que sufragar los gastos de transporte y mantenimiento.

Se dará á la mencionada fuerza un puesto de honor en la vanguardia.

La plantilla de este cuerpo la formarán: un comandante, tres capitanes, un capitán ayudante, seis primeros tenientes, uno para las ametralladoras, cuatro segundos tenientes, un médico y un capellán.

La impedimenta constará de veinticuatro acémilas, para las ametralladoras, carros, etc.

El señor La Cierva

El señor La Cierva ha dicho que si diez años estuviera desempeñando el ministerio de la Gobernación, todo ese tiempo perseguiría implacablemente á cuantos tomaron parte en los criminales sucesos de Barcelona.

De Africa

Sobre unas pruebas

MELILLA

Se han hecho las pruebas de las piezas Schneider del regimiento que manda el marqués de Fuensanta.

Los moros solían ocupar una casa con honores de fortín y otra de menor importancia, en las crestas del Gurugú, á 3.500 metros del campamento del Hipódromo.

Como la artillería antigua no calculaba la exactitud del tiro, los moros seguían tranquilamente en ellas.

Hoy se emplazaron en el frente principal, del Hipódromo cuatro piezas Schneider, procurándose no se enterara el enemigo. Al tercer disparo quedó rectificada la puntería; al cuarto la casa y fortín de los moros quedó destruída.

En seguida se procedió á destruir la casa de las crestas del Gurugú, consiguiéndose fácilmente.

Por primera vez se ha empleado esta tarde la granada rompedora, cuyo resultado, como se ve, ha sido excelente.

El marqués de Fuensanta ha telegrafiado al señor Aranz, autor de dichas granadas.

Ocupación de unos silos

Otra operación, también llevada á cabo con gran habilidad, tuvo lugar en las inmediaciones de la segunda caseta. Dos secciones del regimiento de Melilla, ocuparon posiciones para apoderarse de unos silos donde se esconden los indígenas de Benicussar. Los vigilantes de la harka rompieron el fuego, contestándoles nuestras tropas que les obligaron á retirarse. De los silos sacamos 41 sacos de cebada y 30 de trigo.

Dos heridos

Paseándose dos teientes de infantería por los alrededores del campamento de Yebel-Sidi-Amet, oyóse un lejano disparo de mauser, resultando heridos ambos, uno en la mano derecho y otro en el brazo izquierdo; por fortuna las heridas carecen de gravedad.

Voladura de un aduar

Los ingenieros volaron con dinamita un aduar que descubrieron en las avanzadas de una loma frente al primer blocao.

El correo

El correo español cumple admirablemente sus deberes. Ayer llegaron 5.000 certificados traen al combatiente prendas de amor y amistad de seres queridos.

Pertrechos

El vapor *Argentino* ha llegado esta mañana con material de guerra ganado de tiro y varios reflectores eléctricos del mejor sistema conocido.

Extranjero

Cambio de ministro

BERLÍN 12.

El ministro de la Guerra prusiano Einem ha sido sustituido por el general Henning, pues aquél ha vuelto á encargarse del mando de un cuerpo de ejército que ya había desempeñado durante mucho tiempo.

Aerostato Alemán

El globo «Tschudi», de la Sociedad aerostática berlinesa que desde Kattowitz, en Silesia, fue á atravesar la frontera rusa, donde los carabineros moscovitas obligaron á los aeronautas á tomar tierra.

Toma oficiosa

Según una nota oficiosa, Alemania rehusa tomar parte activa en la cuestión cretense, salvo en caso de peligro de guerra, pues sostiene el criterio de que las potencias protectoras de Creta son las únicas que deben intervenir en el conflicto.

Los jóvenes turcos

Comunican de Salónica que los «jóvenes turcos» continúan los preparativos para la ocupación de Thesalia, habiéndose mandado gran cantidad de cañones y municiones á la frontera.

Accidente en el aire

En Francfort anoche se elevó el dirigible «Parseval» y al estar á poca altura se enredaron las cuerdas de la barquilla en la punta de un pararrayos estropeándose el timón y debiendo tomar tierra enseguida.

En la barquilla iban cinco señores, que no recibieron daño alguno.

Espectáculos

Cine-Novedades.—Hoy sábado y mañana domingo grandes programas de películas de la casa Pathé Freres, de París.

Cine Gran-vía.—Hoy y mañana sesiones de cinematógrafo y debut de los duetistas **Los Sunyents**

Unión Republicana.—Mañana domingo noche extraordinaria función, en la que tomará parte la aplaudida I.ª tiple Srta. Trinidad Carmé, se pondrán en escena las aplaudidas zarzuelas *La Tela de Araña* y *Chateaux Margaux*.

AVISO

Como en años anteriores, serviremos la suscripción sin recargo alguno á todos nuestros abonados que durante el verano se ausenten de sus respectivos domicilios, siempre que para ello den el oportuno aviso en esta Administración.

Registro Civil

SERVICIO PARTICULAR DE "LA NEOTAFIA"

Defunciones ocurridas en esta ciudad desde las 12 de ayer á las 12 de hoy:

Petra Savón, 65 años; Dolores Llensa, 5 meses; Teresa Moret, 3 meses.

Nacimientos: Varones, 0, Hembras, 1. Gerona 14 Agosto de 1909.—Francisco de A. Matas.

Sección Religiosa

SANTO DEHOY—San Eusebio martir.

SANTO DE MAÑANA.—Asunción de Ntra. Sra.

CUARENTA HORAS.—En la Iglesia del Hospicio.

Noticias

Esta mañana ha conferenciado con los señores Gobernador civil y presidente de la Diputación el diputado á Cortes por este distrito don Eusebio Corominas.

La guardia civil del puesto de Flassá ha puesto á disposición del juez municipal de aquel pueblo al vecino Jaime Juher Puig por haber arrancado varias plantas de la propiedad de don Ramón Batlle Aulet.

El ministro de la Gobernación ha remitido el telegrama siguiente al Gobernador civil:

«Aún que supongo innecesario desmentir las disparatadas noticias de crisis ministerial en que á todo tiempo ha favorecida á este Gobierno en las actuales circunstancias considero un deber prevenir á V. E. contra esa maniobra que no tiene el menor fundamento serio.

De 7 á 8 y media de la noche, mañana amenizará al paseo de la Rambla la música del Regimiento de Asia.

Hasta el día 10 del corriente mes, se han expedido en el Gobierno civil de esta provincia 311 licencias de caza, 100 para uso de arma y 53 de pesca.

Ayer noche en el exprés llegó de Barcelona el señor Marqués de Portago, exdirector general.

Teniendo que ausentarse repetidamente de esta ciudad, nuestro director señor García Alvarez, ha quedado encargado de la dirección de este diario el administrador don José Bonfill.

El calor de hoy ha superado con acceso á las más altas temperaturas á que hemos llegado en la presente estación.

El poco aire que soplabá era tan caliente que parecía salir de un horno.

Nuestros amigos los señores Adroher hermanos representantes generales en España de la «Titan electricitats Aktien Gesellschaft» nos participan haber trasladado su despacho y oficinas á la calle Gran-vía.

El mercado de hoy se ha visto regularmente concurrido.

Leemos, que la Audiencia territorial de Barcelona ha dictado sentencia en el recurso interpuesto contra el acuerdo de la Junta provincial del Censo que se negó á incluir en las listas de Llagostera 439 electores.

Por dicha sentencia, se confirma la inclusión de 31 electores que ya acordó incluir la Junta provincial y se revoca el acuerdo que excluyó á los 39 restantes.

Es decir que todos han de ser incluidos según acuerdo de la superioridad.

Y ahora ¿qué dirá el vocal que informaba, con certificados en la mano adquiridos de modo extraño, contra la inclusión de los 39?

¿Qué dirá ahora la Junta provincial que ha visto enmendado su acuerdo? ¿Qué dirá el comunicante que facilitaba datos á un diario local para tratar de justificar el acuerdo de la Junta provincial?

Nosotros, que atacamos por entenderlo injusto aquel acuerdo, estamos satisfechos por haber visto triunfar la justicia y la razón.

Para el próximo lunes está convocada la Diputación provincial.

Coches y Tartanas de Alquiler para todas las poblaciones de la provincia. Esmerado servicio de Coches de lujo para Bodas y Bautizos, de la antigua Cochería de **Buenaventura Camps**. Ciudadanos 4.—**Bajos del Hotel del Centro**.

Servicio telegráfico

Alcance

Destinos.—Licencias

MADRID 13.

Han sido destinados á la compañía de Administración militar que se organiza en Málaga, para enviarlos á Melilla los oficiales primeros don Marcelo González y don Tomás Martínez, y los segundos don Juan García, don Pío Aguirre, don Fernando Bringas, don Manuel Corazón, el señor González Murillo y don Enrique Batagumi.

—A petición propia, se ha concedido la licencia absoluta al primer teniente de infantería don Rafael Ruiz y el pase á la reserva al segundo teniente don Fernando Porcida.

Conferencia.—Petición

Los señores Maura y Besada han celebrado una conferencia en la que han tratado de los gastos de la campaña de Melilla.

—El director general de carabineros ha visitado al ministro de la Guerra para pedirle que sean enviados á la campaña algunos individuos solteros de dicho cuerpo.

Recluta voluntaria

Los individuos que acuden á la recluta voluntaria para Melilla, abierta en esta corte son cada día en mayor número.

Ultimamente se han presentado para alistarse cuarenta, de los que sólo han sido admitidos cuatro, pues hay empeño en que el personal que se envíe resulte escogido.

Pésame.—Subasta

El general Echagüe ha visitado á la familia del general Pintos, y en nombre del Rey le ha expresado que éste cumplirá lo que tiene ofrecido en favor de aquel malogrado soldado de la patria.

—Se ha verificado la subasta para adjudicar las obras del trozo tercero de la primera sección del ferrocarril de Lérida á Saint-Girons, habiéndose adjudicado á don Antonio Serés.

En Sidi-Amed-el-Hach

MELILLA 13.

Al efectuarse el raleo de la posición avanzada de Sidi-Amed-el-Hach, nuestras tropas fueron hostilizadas por los moros, resultando heridos dos soldados.

Refuerzos á Alhucemas

Una compañía del regimiento de Melilla ha salido para Alhucemas y el Peñón. También ha ido al expresado punto para proteger la operación de desembarco de las referidas fuerzas, el cañonero «Martín Sánchez Pinzón».

El nuevo desembarcadero

Se está terminando en la playa de San Lorenzo la construcción de un muelle y desembarcadero de madera.

Material de ferrocarril

En breve debe llegar el material móvil de la compañía española de las minas del Riff.

Un hallazgo

En las ruinas de una casa mora de un poblado, incendiada por los disparos de nuestra artillería, fueron encontrados dos cañones de viejas espingardas.

Los heridos

Los heridos mejoran, en general, hallándose muy bien asistidos.

Los príncipes de Borbón

MEILLA 13.

Han fondeado en este puerto los vapores «Cataluña» y «Puerto Rico».

El primero conducía tres escuadrones del regimiento de la Princesa, al mando del coronel señor Zabaldá y los infantes don Raniero, don Felipe y don Jenaro.

Este, que va destinado al crucero «Numancia», pasó inmediatamente á bordo, donde el comandante le dió posesión de su puesto.

Poco después recibió el comandante del crucero un telegrama del ministro de Marina, previniéndole que el infante prestará servicio en igual forma que los demás oficiales del barco.

El general Arizón recibió á las tropas expendedoras, trasladándose al «Cataluña».

Los infantes almorzaron á bordo.

Aceites minerales y rasas para la Industria
M. J. IBAÑEZ Industria, 2.—GERONA

Revista Bursátil

COTIZACIONES DEL 16 DE AGOSTO DE 1909
(De nuestro servicio particular)

CIERRE DE BOLSA A LAS 4 TARDE

Interior fin mes.	84'42
> Títulos pequeños.	85'70
5 por 100 Amortizable.	101'90
Municipales 4 1/2 por 100.	96'75
Alicantes 4 1/2 por 100.	102,75
> 4 por 100.	96'75
Francia 2 1/4 por 100.	58'00
Almansas 5 por 100.	00,00
Acciones F. C. Norte.	90'35
> Alicantes.	76'65
> Orenses.	27'85
Francos.	9'6

SEÑORAS: A suprimir viaje en Perpignan visitar la reputada casa Nilhaud, «A La Halle au Blé». Confecciones de alta novedad, última creaciones de París. Precios reducidos. 27, Argenterie, 27.—Perpignan.

Pídanse los legítimos **Compridos Vichy-Etat**, en frascos, y las auténticas **Pastillas Vichy-Etat**, en cajitas metálicas. Deséchense las imitaciones. Exíjase **Vichy-Etat**.

La Calvicie y enfermedades del CUERO CABELLUDO se evitan y curan, con el uso contante de la infalible Loción Capilar Antiséptica del renombrado Doctor Stakanowich.

Única Loción que puede demostrar los casos curados y conocidos,

Platería, 5.—GERONA.

Restaurant La Imperial

(a) Casa la Químa.—Carmen, 2. En este acreditado establecimiento el público encontrará á todas horas del día un esmerado servicio de Restaurant y bebidas de todas clases á precios sumamente módicos.

Además se ha establecido un servicio especial por abonos de 20 cubiertos á 20 y 30 pesetas.

El anuario del comercio

Se ha publicado este libro indispensable al industrial, al comerciante y, en general á todas las clases sociales; en él encontrarán los que lo consulten cuanto pueden necesitar en direcciones oficiales y particulares, en datos de producción y fabricación, noticias diplomáticas, comercio, industria y parte oficial de todas las Repúblicas donde se habla español; el **Anuario del Comercio** contiene datos sobre la administración, industria y comercio de España y Portugal, de Cuba y Puerto Rico, en los que por dominar la soberanía de los Estados Unidos, lleva sus datos en español é inglés.

Con el **Anuario** se sabe cuáles son las industrias de España y Portugal, de los Estados del Centro y Sur de America, de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, quienes las ejercen, quienes los que desempeñan cargos ó tienen profesiones determinadas, quienes los fabricantes ó los agentes, los comerciantes ó los empleados, los artistas y los industriales. Con el **Anuario** se averigua quienes cultivan un mismo ramo y hasta quienes habitan casa por casa las principales poblaciones de los países mencionados, con sus respectivas profesiones.

En una palabra, este libro lo contiene todo: ministerios, municipios, correos, telégrafos, aduanas, ferrocarriles, líneas de vapores, beneficencia, industria, comercio y agricultura. Para todo el que necesite emprender una propaganda, montar un negocio, establecer una empresa, hay en el **Anuario del Comercio** de Bailly-Bailliére las bases de una publicación enorme y los medios de estrechar las relaciones comerciales entre la madre patria y las demás repúblicas Hispano-Americanas, facilitando la exportación de los productos nacionales.

Precio: 25 pesetas.

La manera de prolongar la Vida es conseguir

UNA BUENA DIGESTIÓN poniendo el organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas. La integridad

ESTOMACAL

se consigue tomando el **ELIXIR SAIZ de CARLOS (Stomaliz)**, medicamento conocido y recetado hoy por los médicos más notables de las cinco partes del mundo, porque con su uso desaparecen la *dispepsia*, la *inapetencia*, el *dolor*, la *acedia*, los *vómitos* y el *enflequecimiento* producido en la mayoría de los casos por las malas digestiones que dificultan la asimilación y nutrición, siendo utilísimo para curar las

DIARREAS

agudas y crónicas, lo mismo del niño, desde su más tierna edad y en la época del destete, que del adulto, pues es siempre inofensivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano 30, MADRID. Se remite por correo folleto á quien lo pida.

Precioso y útil regalo á los lectores de La Lucha

El notable pianista y compositor D. José M.ª Francés ha publicado una preciosa colección de «Tarjetas-Postales-Musicales» conteniendo cada tarjeta una bonita y completa pieza para piano.

Consta esta notable colección de diez piezas de música, todas completas y diferentes, y entre ellas hay bonitas *Mazurkas*, *Polkas*, *Valses*, *Habaneras*, etc., etc.

Esta preciosa y útil colección es digna de figurar en todos los álbums y musiceros, y por un contrato especial con el autor, quien nos ha concedido la exclusiva en esta localidad; los lectores de LA LUCHA la pueden obtener por el insignificante precio de «ochenta céntimos» con solo presentar este periódico en esta Administración antes del «28 de Julio» pues pasada esta fecha costará *dos pesetas*, como es su precio corriente.

Los cólicos, diarreas y enteritis agudas, que tanto abundan en esta época del año, lo mismo en las personas mayores que en los niños, se curan infaliblemente, por rebeldes que sean, con la **Estomacalina Alfajame**, le único preparado farmacéutico contra las enfermedades del estómago é intestinos que ha sido ensayado con lisonjero éxito en todos los hospitales de Madrid y muchos de provincias. De venta en todas las farmacias.

La borrachera no Existe ya

Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso

Se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua o en alimentos, sin que lo sepa el bebedor.



TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES: EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ. El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar el borracho del alcohol, cerveza, vino, ajeno, etc. Obra tan sencillamente y con tanta seguridad que la mujer hermana ó hija del bebedor, le pueden administrar sin saberlo él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del oprobio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; también ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad y prolongado muchísimos años la vida de ciertas personas.

La Casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, á quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza es garantizado inofensivo. El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al pie indicados.

Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su farmacia.

Doza House 76, Wardour Street, Londres 131 Inglaterra

Depósitos en Gerona: Farmacia de Murtra Ramba Alvarez, 3.—«La Cruz Roja», de A. Roca, Apartado núm. 8.—J. M.ª Perez, Abeerora, 2 y Herrería Vieja, 1.

Puente Mayor: Farmacia de J. Sagrera Vizeafno.

DALMAU, CARLES & COMP.—GERONA.

